
10月19日，
湖北武汉， 一名
老人突然在街头

晕倒， 过路者纷
纷伸出援手， 有
人给他掐人中 ，
有人给他买来热

豆浆， 还有人端
来蛋酒， 用小勺
喂给他喝， 直至
急救车赶来。
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纽约人的风险
防范意识比较强

飓风前一天，我
连续接到几位美国朋
友的电话，让我买水、
手电筒、食物

本报记者 王聪聪

今年9月17日～11月19日， 北京大学
新闻与传播学院研二学生徐嫩羽， 在联
合国纽约总部实习， 其间亲历了桑迪飓
风（北京时间10月30日）。美国在飓风来
临前的预警， 在灾害发生时的信息公开
透明，让她印象深刻。

中国青年报： 美国飓风灾害对你和
周围人的工作生活有什么影响？

徐嫩羽：在纽约，人们出行以公共交
通为主，纽约地铁通常24小时运营。飓风
后，纽约地铁完全关闭了3天，这是纽约
地下交通建成108年来遭遇的最大挑战，
一些线路至今仍在维修。 在地铁公司的
网站上，可以查到每条线路的恢复情况。
联合国办公机构由于被水淹没关闭了3
天，之后两天也允许大家在家工作，并告
知我们“安全最重要”。我了解到很多学
校和公司都放假了， 纽交所也百年罕见
地连续放假两天， 避免人们上班出行时
出事。

中国青年报： 这次飓风前有什么预
防措施吗？

徐嫩羽：我印象最深的是，政府和媒
体一直强调“严肃对待”。纽约州长库莫
在10月26日就宣布全州进入紧急预警状
态以应对飓风来袭。 根据将会出现的不
同受灾程度， 纽约被划分成了很多个区
域，有些区域是要求人们撤离的。纽约停
止了一些重要的“秀”，包括NBA同城对
决的“首场秀”，总统竞选也被搁置了，一
切为消除飓风带来的影响让路。

在飓风前一天， 政府号召大家不要
开车，提早停运了地铁和公交，还要求各
个单位提前下班。 我买了一份当天的报
纸，报纸详细预报了飓风这几天的天气，
精确到小时，包含了风速、雨量。媒体对
飓风几点在哪个区域都进行了预报，我
们得知飓风到我们所在地最严重的时候

是凌晨两点半。当那个时间点过去，我听
到隔壁美国人在打电话， 说：“I am alive
（我还活着）。”

中国青年报： 你和周围人是怎么对
待的？

徐嫩羽： 纽约人的风险防范意识比
较强。 一位美国朋友在飓风来临前三四
天，就给我发邮件提示注意飓风。我当时
没认识到严重性， 飓风前一天还去了纽
约公共图书馆看书。回家路上，我连续接
到几位美国朋友的电话，他们让我买水、
手电筒、食物，让我严肃对待飓风。

那天晚上6点半，我住的地方附近只
有一家超市还开着， 很多人在抢购生活
必需品，很多货架已经空了。不过，人们
仍然正常排队， 也没有人抱怨营业员动
作慢。超市首先卖完的是矿泉水，因为上
次飓风时很多地方停水了， 纽约人这次
都很注重储备足够的水。

凌晨两点左右，风大得吓人，哗哗地
吹着窗户。家里的电灯一阵亮一阵暗，网
络也不能正常使用。 幸好我们的住所地
势较高，没有被淹没。第二天，我发现家
门口很多大树都倒了， 街道上几乎没有
人，只有救护车在开，连收垃圾的车也不
开了，街上臭气熏天。

中国青年报：你“足不出户”时，怎么
了解信息呢？

徐嫩羽：我和室友一直在看电视，电
视新闻24小时实时播报， 告知公众飓风
情况及带来的灾害。 新闻人员冲在灾难
现场，成为最受灾害影响的人，可以看到
他们被风吹的样子， 摄像机镜头上不停
布满雨水，需要不停地擦拭。电视台还不
断更新每个供电公司的断电情况和受灾

地区的停水、停电情况。
中国青年报： 受灾的美国人对这次

飓风怎么看？
徐嫩羽：我觉得灾害发生时，很少有

美国人注重财物，他们更注重的是生命。
皇后区有一户人家的房子被烧了， 但他
们更多是感激家人都安全了， 一家人聚
在一起，一直笑着说话。我看了纽约的地
铁报，报道很温馨，也在强调继续生活。
有一个头版标题是 “the long road ahead
（前方，我们还有很多路要走）”，还有一
个是“Brace ourselves（支持我们自己）”。

灾难过后， 梅西百货等大商场给受
灾地区的人提供20%的折扣；AT&T （一
家美国电信公司） 免去了受灾地区的用
户这个月的电话费； 契尔氏等很多商家
都在提倡捐款。在一些网站上，有一些人
寻求捐款，美国民众会自己调查，根据调
查结果决定是否捐款。

徐嫩羽 ，
北京大学新闻

与传播学院研

二学生

漫画： 朱慧卿

77.8%公众期待有更多渠道参与反腐
公众对反腐工作有三大期待：坚决查处大案要案、推进干部财产公示、严格约束一把手权力

本报记者 向 楠

“腐败问题愈演愈烈，最终必然会亡党
亡国！我们要警醒啊！” 11月17日，中共中
央总书记习近平在党的十八届中共中央政

治局第一次集体学习时的讲话中， 关于反
腐败问题的阐述和表态振聋发聩。11月19
日， 在中央纪委监察部机关全体党员干部
大会上，新任中央纪委书记王岐山也表示，
坚定不移反对腐败，努力实现干部清正、政
府清廉、政治清明的目标要求。

长期以来， 反腐一直是老百姓高度关
注的话题。未来十年，老百姓对国家的反腐
败工作有哪些期待和建议？上周，中国青年
报社会调查中心通过题客调查网和民意中

国网，对全国31个省（区、市）的10219名网
友， 进行的在线即时调查显示，66.6%的受
访者坦言很关注当前的反腐工作，76.6%的
受访者期待未来十年国家的反腐败力度进

一步加强。
受访者中，私企员工占29.9%，国企员

工占15.7%，事业单位员工占11.9%，学生占
8.6%，农民占4.7%，国家公职人员占3.6%。
29.8%的受访者平均月收入在3000元以下，
20.5%的受访者在3001元到5000元 ，18.7%
的受访者在5001元到10000元，6.1%的受访
者在10001元以上。

“反腐败工作已经到了必
须取得突破的时候，否则就会
失去机会”
对于未来十年的反腐败情况， 江西省

南昌市某事业单位员工韦先生说， 他还是
比较有信心的。“一方面， 十八大报告中的
表态已经够明确了， 说明国家领导层已经
下了决心大力反腐；另一方面，在绝大多数
人心中， 需要继续大力反腐已经成为一个
共识。上有领导层的决心，下有老百姓的共
识，未来十年，我们的反腐力度只能加强。”

家住山东临沂的李先生期待， 在未来
十年，国家在办大案、紧盯要害部门与重要
官员的同时， 也要关注并解决与老百姓生
活息息相关的基层官员违法违纪问题。因
为基层官员的违法违纪行为， 对老百姓的
实际感受冲击最大， 对党和国家形象的损
害也最严重。

谈到对未来十年反腐的期待， 江苏某
高校宋老师坦言，自己只有一个愿望，就是
真正建立起干部财产申报与公示制度。他
说，现在总提要让权力在阳光下运行，权和

钱是分不开的， 不让干部财产在阳光下晒
一晒， 他们手中的权力又怎么能在阳光下
运行呢？

公众对未来十年的反腐工作都有哪些

期待？调查显示，排在前三位的分别是“坚
决查处大案要案”（63.2%）、“推进干部财产
公示 ” （62.8% ）、 “严格约束一把手权力 ”
（61.0%）。

其他还有 ：“健全反腐败法律制度 ”
（56.5%）、“着力解决发生在在群众身边的
腐败问题”（50.0%）、“扎实开展反腐倡廉民
意调查”（48.9%）、“全面推进预防和惩治腐
败体系建设 ” （47.8% ）、 “拓宽举报渠道 ”
（45.9%）、“重视网络反腐 ”（42.7%）、“加强
反腐倡廉教育和廉政文化建设 ”（41.1%）
等。

“反腐败工作已经到了必须取得突破
的时候，否则就会失去机会。”知名制度反
腐专家、 中国纪检监察学院副院长李永忠
教授，在接受中国青年报记者采访时指出，
过去几年， 党的干部队伍中出现了不少重
大的违法违纪问题， 造成了负面的社会影
响。这次党的十八大报告中，对于腐败问题
罕见地用到了“致命伤害”、“甚至亡党亡国”
等表述， 足以说明我们党中央领导集体对
腐败问题的焦虑和对反腐败工作的关注。

“我们当前腐败问题的根源，在于决策
权、执行权与监督权高度合一。想要从根本
上反腐败， 就必须按照邓小平同志32年前
提出的， 从改革过分集中的这种权力结构
入手。否则，‘总病根’不除，吃再多的药也

没用。”李永忠说。

近六成受访者表示如发现

腐败会投入反腐斗争

现在社会上有些人持这样一种观点，
认为腐败与经济发展是共生的， 大力反腐
败必然会影响经济发展。本次调查中，对于
这种说法，超过半数的受访者（50.9%）给予
了坚决的驳斥。

“太滑稽可笑了！”对于反腐败会影响
经济发展的说法， 韦先生嗤之以鼻。 他直
言，不贪污腐败应该是一个官员的底线。一
个官员连底线都没守住，还能做好、做成什
么事？一些人之所以会持这种想法，是因为
他们的利益还没有被官员违法违纪行为侵

害过。如果有过相关经历，相信他们肯定不
这么想。

北京大学廉政建设研究中心研究员庄

德水表示， 当前社会的确存在一种对腐败
问题的 “特殊”看法，认为腐败与经济发展
之间有必然联系。然而，不论是从中国香港
还是从国外的发展经验来看， 这种看法都
是非常错误的。

“想要取得反腐败的成功，就需要有一
个对腐败零容忍的社会环境。” 庄德水建
议， 我们应该积极查处老百姓身边的各种
违法违纪行为，勿以恶小而不查，让老百姓
明白，不论大贪小贪，都必然会受到党纪国
法的追究。同时，我们也应创造更多让老百
姓参与反腐败工作的机制， 让他们成为反
腐败的主体， 充分调动他们的反腐决心与

积极性。
据了解，在全国许多地方，已经出现了

让老百姓参与反腐工作的新机制与新做

法。比如淮安“阳光纪检”、苏州“寒山闻钟”
等纪检系统网络论坛， 让网友进入到反腐
工作中，在当地取得了很好的社会效果。全
国纪检监察系统实施多年的党风廉政建设

民意调查，更是将反腐倡廉问题的评价权，
直接交到老百姓手中， 让老百姓来评价反
腐工作和相关干部。

“许多地方的实践已经证明，依靠制度
的力量开展群众反腐， 是一条行之有效的
道路， 也是对党的十五大所确立的反腐败
领导体制和工作机制（即党委统一领导，党
政齐抓共管， 纪委组织协调， 部门各负其
责，依靠群众的支持和参与———编者注）的
集中体现。” 李永忠说。

他指出， 群众反腐不但能够在反腐范
围、反腐成本、反腐效果上取得重大突破，
还具备有序性和有效性， 不仅不会出现混
乱的局面， 还会促进反腐败工作扎实有效
的开展。“最重要的是， 它还具有很强的拓
展性，是对十八大报告中提出的‘加强党内
监督与民主监督’、‘让人民监督权力’的生
动实践。”

调查中，77.8%的受访者明确表示，期
待十八大后有关方面能提供更多便于老百

姓参与反腐败的渠道，其中50.2%的受访者
表示“非常期待”。

59.9%的受访者表示，将来如果发现腐败
现象，会直接或间接地投入到反腐斗争中。

民调：86.7%受访者愿意向陌生人传递善意
55.8%的人建议公众人物要有社会责任，传递“正能量”

本报记者 孙 震

据新华网报道， 扬大附中17岁中学生
徐砺寒放学途中， 不小心撞坏一辆宝马车
的后视镜， 他见车主不在， 留下了一张纸
条，致歉并写下联系方式希望赔偿。车主见
后大受感动，不仅不用他赔偿，还将纸条发
上微博“传递正能量”。另据潇湘晨报报道，
前几日一位北京网友的妈妈送了件棉衣给

商场门口不认识的看门老大爷， 老大爷回
赠“秋冬交际收夹袄，强似立春绫罗穿”的
诗句，让网友感叹“授人玫瑰，手有余香”。

人们总说现在已是 “陌生人社会”，人
与人之间的冷漠、 诚信缺失会极大增加社
会运行成本。但当下，向陌生人传递善意的
事件也在不断涌现，让更多人感受到“正能
量”的同时，也愿意自己发光发热，成为“正
能量”的传递者。

近日， 中国青年报社会调查中心通过
搜狐网和民意中国网， 对3152人进行的一
项调查显示，高达86.7%的受访者愿意向陌
生人传递善意。 54.2%的人提出，善意是相
互的，公民应该加强对陌生人的信任感。

91.0%的受访者感觉陌生
人之间互不信任的情况很普遍

当遇到和中学生徐砺寒同样的情况，
有多少人会主动赔偿呢？ 调查显示，36.5%
的人明确表示“会”，37.1%的人表示“不好
说”，只有26.4%的人明确表示“不会”。

看到“诚信中学生”报道时，53.2%的人
感到“感动”，认为“小徐充满‘正能量’”。也
有48.0%的人觉得“遗憾”，认为“小徐这样
的人太少了”。 10.8%的人觉得“正常”，表示
“身边也有类似的人和事”。

云晓光是内蒙古警察职业学院的一名

副教授，他说：“我是一名警察，经常会喊那
些打不到车的人上我的车， 希望捎他们一
段。 但是，他们宁肯在寒风中发抖，在雨中
淋着，也不肯上我的车。我指我的肩章给他
们看，反复说不要钱，他们还是很坚决地摇
头。两年来，我只载过我的学生和一对从牧
区来的年轻夫妇。 每当看到人们怀疑的眼

光， 感到他们的躲避和恐惧， 我就非常难
受。 人与人之间的距离为什么越来越远？ ”

本次调查中， 有91.0%的受访者感觉，
陌生人之间的互不信任的情况很普遍。

中国人民大学哲学系副系主任焦国成

认为，现在陌生人间的信任程度降低，来自
三个方面：第一，最直接的，就是很多人都不
同程度地上过当。 市场经济条件下，出现了
很多利用他人好心做坏事的人，让人不得不
冷遇陌生人，降低上当风险。第二，我们正在
经历社会转型期，人员流动性大，人与人之
间的监督变弱，失信成本太低。 原来的熟人
社会，世代生活在一个村子，彼此熟悉，所言
所行都需顾及后果，失信成本就非常高。 第
三，思想上，很多人受利己主义、个人主义的
影响， 做事不从社会群体和谐的角度出发，
使人与人之间的关系变得疏远。

61.7%的受访者认为传递
善意能“唤醒更多人的善意”
本次调查中，仅有20.4%的人认为身边

向陌生人传递善意的人较多。 但到自己身
上，依然有86.7%的受访者愿意向陌生人传
递善意，其中27.8%的人表示“非常愿意”。

之所以要向陌生人传递善意，61.7%的
受访者表示可以“唤醒人们心中的善意，减
弱身上的戾气”，50.0% 的人表示可以 “增
加对陌生人的信任感 ， 待人处事变得轻
松”，48.6%的人认为“可以增加生活的幸福
感”，47.0%的人认为会“降低社会成本”。

山西省忻州市小学教师刘海连说：“我
平时在教育学生时， 就鼓励他们向身边的
同学长辈表达善意， 就算遭到冷遇也不要
在意。如果每个人都愿意帮助人，陌生人之
间就不会有冷漠。 ”

焦国成认为，首先要有一个基本判断，
认识到现实中不诚信的人是少数， 社会还
是好人多，有了这样的认识，你就不会“因
噎废食”，对所有人都怀有敌意，这样大家
的心灵才会逐渐开放。 “我在英国威尔士地
区时，当地人见面都会主动问候，你问路对
方也会耐心解答，甚至会领你走一段。 你就
会感到气氛很友好，人与人间没什么距离。

在北京青年政治学院教授任宝菊看

来，目前大多数人还是淳朴向善的。 “我平
时也爱管闲事，受到冷遇的时候还是少，大
家很容易接受并传递善意。 向陌生人伸出
援手本就是中华民族的传统。 ”

“现在扶她一把，我老后也
会有人扶我一把”
要增强人们之间的互信 ， 调查中 ，

57.7%的人表示社会应加大不诚信的成本，
54.2%的人提出善意是相互的，公民应该加
强对陌生人的信任感。

浙江金华私营业主杜建华说，与陌生人
沟通时，要以善为先，才能缩短距离，先交心
再交人。 “我相信这个社会还是好人多。 ”

陕西宝鸡的吴女士讲述， 自己上午去
早市买菜，看到一位大姐走得太急，摔倒在
自己面前，就上去扶了她一把。 “当时她和
我说帮她一下，我就自然而然地照做了，也
没想太多。事实上，她也没有像很多人担心
的那样，诬赖我把她撞倒，说明很多人还是
值得信任的。 而且，现在扶她一把，我老后
也会有人扶我一把。 ”

“首先教育要发力，通过学校家庭社会
让人们讲诚信讲友善，‘仁者爱人’。这样会
使我们的社会更温暖 ， 每个人都生活得
好。 ”焦国成说，“其次，要在惩处机制上大
做文章。要建立更完善的个人征信系统，对
个人行为进行记录， 使陌生人社会变成相
对的‘熟人社会’。将不良行为都记录在案，

再与社会保障体系等挂钩， 这样就提高了
失信为恶的成本，起到制约作用。 ”

任宝菊认为，目前“人们互不信任”的
状况，是社会发展的必然阶段。从其他国家
走过的路来看，随着社会的发展，人们之间
开始会互相提防，之后沟通效率的低下会促
使人们寻找解决办法， 例如去共同遵守契
约、规范等，人们的相处开始变得融洽，最后
再由他律变为自律。中国人一直都强调血缘
关系和亲情，更应该会遵循这样的道路。 而
对于每个人来说，只要能够在日常生活中随
意表达出内心的善意，就足够了。

调查中，55.8%的人建议公众人物要有
社会责任，传递“正能量”，48.7%的人认为
媒体也要多报道传递“正能量”的事件。

近半数受访者网购时曾遇电商网站侵权
消费者最常遭遇三大侵权行为：退换货难、价格欺诈、出售假冒伪劣产品

本报记者 向 楠

近年来， 电子商务网站 （以下简称电
商网站） 在国人的生活中扮演着越来越重
要的角色。 今年 “双十一”， 许多电商网
站都取得了惊人的销售业绩 。 但与此同
时， 一些电商网站侵犯消费者利益的事件
也不断被曝光。

上周， 中国青年报社会调查中心通过
搜狐网和民意中国网， 对1343人进行的调
查显示， 96.5%的受访者有过在电商网站
上购物的经历， 近半数 （49.8%） 受访者
曾遇被电商网站侵权的情况。 对于目前我
国电商网站在保护消费者利益方面的表

现， 仅27.6%的人给予正面评价。

消费者最常遇到哪些电

商网站侵权行为？
今年10月， 看到国美网上商城有返券

活动， 家住浙江温州的陈先生当即买了一
台苹果笔记本电脑， 获得了价值几百元的
电子购物券 （由国美网上商城发放， 之后
在该网站购物时可以作为现金使用———编

者注）。 但在几天后， 当他想要用购物券
买东西时 ， 却发现账户怎么也登录不进
去。 与客服人员联系后才得知， 自己账户
被盗了， 购物券也已经被使用。

陈先生告诉记者， 在与国美网上商城
的客服人员沟通时，一开始态度还不错，可
到了要确定责任时， 他们的态度马上就来
了个180度大转弯。“他们态度很差，只一口
咬定他们没有任何责任，让我去报警。”

刷微博时， 陈先生发现， 还有许多人
在国美网上商城购物并获得购物券后， 都
遇到了账户被盗的情况。 据他统计， 目前
确定账户被盗的已有20多人， 许多人得到
的答复都一样———商城没有责任， 自己去
报警。 “我们在他们的网站上购物， 账户
莫名其妙被盗， 里面可视为现金的购物券
也不翼而飞， 难道他们就一点责任没有
吗？ 每次客服电话很难打通不说， 光是这

态度就让人很难接受。”
7月初， 天津的赵先生在苏宁易购上

看到一款燃气热水器， 网页上明确写着保
修三年。 他知道按国家一般规定， 这种商
品也就保修一年， 于是他特意打电话向苏
宁易购客服人员询问。 得到的答复是， 三
年保修期是在国家规定的基础上厂家承诺

延长的， 请放心购买。
然而当热水器送到家里时， 赵先生发

现， 产品说明书上只写着保修一年， 根本
找不到任何关于保修三年的表述。 他当即
打电话给苏宁易购客服要求提供保修三年

的文字证明， 对方却明确告知不能出示。
“这不明摆着是虚假宣传、 欺骗消费者吗？
对于这种行为， 谁来监管？”

消费者最常遇到哪些电商网站的侵权

行为？ 调查显示， 排在首位的是 “退换货
难 ” （ 47.2% ） ， 其次是 “价格欺诈 ”
（40.1%）， 排在第三位的是 “出售假冒伪
劣产品” （38.2%）。 其他还有： “不能验
货” （36.6%）、 “不开发票 ” （36.5%）、
“享受 ‘三包’ 服务难” （32.2%）、 “对

投诉置之不理” （30.8%）、 “服务电话难
打通” （21.9%） 等。

88.2%受访者明确表示如
遇电商网站侵权将会弃购

中国电子商务研究中心研究员姚建芳

告诉记者 ， 近年来随着电子商务迅猛发
展， 电商网站宣传广告可谓铺天盖地， 可
与此同时， 侵犯消费者利益的事件不断增
多， 投诉量增长迅速。 以消费者账户被盗
为例， 这暴露出一些电商网站在网络安全
建设上存在短板， 对用户信息安全保护意
识的缺乏。

“面对电商网站侵权， 消费者维权难
度很大。” 北京市律师协会消费者权益法

律事务专业委员会主任邱宝昌律师指出，
一方面， 由于网站信息具有即时性特点，
消费者很难保存证据进行举证 ； 另一方
面， 网上购物金额一般都不大， 很少人会
为了几百元动用法律武器维权， 一般都选
择忍气吞声。 他说， 由于消费者单一维权
很难， 亟须建立消费者集体维权的公益性

组织， 代表不特定的消费者进行维权。
调查中 ， 88.2%的受访者明确表示 ，

购物时如遇电商网站侵权， 将不会继续在
该网站购物。

姚建芳表示， 如今网购消费者对发货
速度、 物流速度、 退换货服务等各方面的
要求都越来越高， 电商网站想要在竞争中
留住消费者， 就必须在优化用户体验上下
功夫， 用服务赢得消费者的信任。

“需要尽快对电子商务市场加以规
范。” 中国电子学会电子商务专家委员会
副主任梅绍祖教授指出， 现在绝大多数国
家都有关于电商行业的立法。 面对电商行
业发展中存在的诸多问题， 我们必须加快
对这一新领域立法规范的进度。

“虽然电商行业近年来发展迅速， 但
在全社会零售总额中， 毕竟只占有5%左
右的微小份额， 以后发展道路还很长。 电
商网站想要在未来又好又快发展， 在当下
就必须重视对消费者利益的保护。 只有赢
得消费者的认同与信任， 这个行业才会有
健康发展的基础。” 梅绍祖说。


